

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[CollectionBoite\\_015](#) | [Histoire de la sexualité I. Biopolitique.CollectionBoite\\_015-5-chem](#) | [Effets. ItemMauriac, Charles. `Onanisme` \[photocopie\], article du Dictionnaire de médecine et de chirurgie pratique, vol. XXIV \(1877\)| Masturbation et maladie mentale](#)

## **Mauriac, Charles. `Onanisme` [photocopie], article du Dictionnaire de médecine et de chirurgie pratique, vol. XXIV (1877)| Masturbation et maladie mentale**

**Auteur : Foucault, Michel**

### **Présentation de la fiche**

Coteb015\_f0339

SourceBoite\_015-5-chem | Effets.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Mauriac, Charles](#)

Références bibliographiques[\[anonyme ou collectif\] Dictionnaire de médecine et de chirurgie pratiques, éditeur J.B. Baillière et Fils](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### **Références éditoriales**

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Ch. Maurice  
Dict de médecine  
Art onanisme

Μίος εβ  
Με μέντο

T 24 11877

ONANISME. — CONSÉQUENCES.

n'est plus affaibli par les liens du corps, serviront peut-être de supplice éternel et de feu qui ne s'éteint point : voilà l'esquisse du sort réservé à ceux qui se conduiront comme s'ils ne le craignaient pas. »

Occupons-nous maintenant des accidents graves qui constituent le troisième degré de l'onanisme.

a. La question de l'onanisme dans ses rapports avec l'*aliénation mentale* est difficile à résoudre. L'aliénation est-elle cause ? est-elle effet ? Voilà ce que l'on doit toujours se demander. « Nous n'avons pu, dit Guislain, soupçonner cette cause (l'onanisme) que trois ou quatre fois parmi nos malades entrés depuis un an... Et cependant ce vice est très-fréquent chez les aliénés ; mais il faut observer que plusieurs d'entre eux ne le contractent que pendant qu'ils sont aliénés, et c'est alors un phénomène remarquable que la persévérance, la passion, la fureur même avec laquelle ils se livrent à ce genre d'excitation. » — D'autres aliénistes font une large part à l'onanisme comme cause d'aliénation mentale. Ellinger, médecin-adjoint de l'asile d'aliénés du Wurtemberg, a trouvé quatre-vingt-trois fois la masturbation comme cause de maladies, ce qui est une proportion énorme. Ellis, Fleming, Friedreich et la plupart des manigraphes allemands sont dans le même ordre d'idées. Morel partage aussi cette manière de voir : « Quelques auteurs, dit-il, ont pensé qu'on avait exagéré les conséquences de l'onanisme sur le trouble des fonctions intellectuelles, mais je puis affirmer qu'il n'est pas d'habitude plus désastreuse dans ses résultats. » (Morel, *Mal. ment.*, p. 476.) — « J'ai vu, dit-il, chez un jeune séminariste, des habitudes onanistiques, ébranlées amener transitoirement des accès de fureur érotique pendant lesquels ce malheureux ne respectait ni ses sœurs, ni l'auteur de ses jours. Lorsqu'il fut confié à mes soins, il en était réduit à un état de complète hébété, il avait perdu tout souvenir ; il n'existait pas chez lui la moindre trace de ses connaissances antérieures, qui avaient été variées à ce que l'on assurait. Il n'avait même conservé aucun des instincts les plus naturels à l'homme ; c'était un être dégradé, un idiot dans la plus complète acception du mot » (p. 477).

On a vu plus haut Guislain faire des restrictions au sujet de l'onanisme envisagé comme cause de l'aliénation mentale. Mais il n'en attribue pas moins une action funeste à cette pratique : « L'habitude des attouchements solitaires, dit-il, fait naître une foule de maux ; elle s'annonce d'abord par une notable décomposition des traits, une expression toute particulière de la figure. Chez les femmes, elle amène souvent les fluxeurs blanches, des crampes d'estomac, et des douleurs abdominales s'y rattachent fréquemment. Ce sont des douleurs ressenties dans le trajet des trompes, ayant leur point de départ dans la région des ovaires ; ce sont aussi des syncopes, des palpitations de cœur simulant les affections anatomiques de cet organe, mais que le mariage ou l'asa fetida font disparaître. C'est une grande excitabilité de la rétine, c'est un tremblement des membres, ce sont des accès hystériques, c'est l'asthme, c'est l'épilepsie. Cette dernière maladie est souvent la conséquence des émissions spermaticques fréquemment provoquées. C'est l'aliénation mentale, la mé-



ff811 NST . 23 NOV 1971  
Tribunal de Commerce de Paris  
Procès-verbal

de 10h M  
à 11h M